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ДИСКУССИОННАЯ ТРИБУНА ИСТОРИИ ПРАВА

Вклад М.М. Ковалевского 
в развитие юридического образования и науки

Берлявский Л.Г.*

Цель. Творческое наследие выдающихся отечественных правоведов представляет особую значимость для современ-
ной российской правовой науки и юридического образования. Модернизация юридического образования должна опирать-
ся на достижения классиков российского правоведения, в число которых входит М.М. Ковалевский. Методология: диа-
лектический метод, анализ, синтез, дедуктивный метод, сравнительно-правовой, методы науковедения применительно к 
правовым исследованиям. Выводы. В работе актуализируется вклад Ковалевского в эволюцию юридической науки и об-
разования. Презентуются различные аспекты его научно-педагогической деятельности в сфере правового образования в 
России и за границей. Рассматриваются сущностные свойства конституционной концепции Ковалевского, как представите-
ля социологической школы, в науке конституционного права. Сделан вывод о Ковалевском как об основоположнике срав-
нительного государственного права в России, который успешно применил сравнительно-правовой метод для исследования 
конституционных систем, эволюции политико-правовых воззрений ведущих конституционалистов современной ему эпохи. 
Отмечается его роль в изучении и преподавании английского и американского конституционного опыта. На основе анали-
за трудов президента США В. Вильсона М.М. Ковалевский выделил сущностные черты правового государства, обосновал 
необходимость конституционной юстиции для европейских государств, сформулировал свое понимание общего государ-
ственного права. Научная и практическая значимость. Представленная работа конкретизирует вклад М.М. Ковалевско-
го в развитие российской юридической науки и образования. Качественное преподавание юридических дисциплин долж-
но опираться на фундаментальные исследования в сфере права. Отказ от классической университетской лекции по юри-
дическим предметам нецелесообразен. Научные дискуссии необходимы и должны строиться на принципах толерантности 
и уважительного отношения к позиции оппонента. 
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The M.M. Kovalevsky’s Contribution to the Development 
of the Legal Education and Science

Berlyavsky L.G.**

Purpose. The creative heritage of outstanding Russian lawyers is of particular importance for modern Russian legal science 
and legal education. Modernization of legal education should be based on the achievements of the classics of Russian law, which 
includes M.M. Kovalevsky. Methodology: dialectical method, analysis, synthesis, deductive method, comparative legal, methods 
of science applied to legal research. Conclusions. The paper actualizes Kovalevsky’s contribution to the evolution of legal science 
and education. Various aspects of his scientifi c and pedagogical activity in the sphere of legal education in Russia and abroad are 
presented. The essential properties of the constitutional concept of Kovalevsky as a representative of the sociological school in the 
science of constitutional law are considered. The conclusion is made about Kovalevsky as the founder of comparative state law in 
Russia, who successfully applied the comparative legal method for the study of constitutional systems, the evolution of political and 
legal views of the leading constitutionalists of the modern era. Its role in the study and teaching of English and American constitutional 
experience is noted. Based on the analysis of the works of the President of the United States V. Wilson, M.M. Kovalevsky identifi ed the 
essential features of the rule of law, justifi ed the need for constitutional justice for European States, formulated his understanding of 
the General state law. Scientifi c and practical signifi cance. The presented work concretizes M.M. Kovalevsky’s contribution to the 
development of Russian legal science and education. Quality teaching of legal disciplines should be based on fundamental research 
in the fi eld of law. It is not advisable to abandon the classical University lecture on legal subjects. Scientifi c discussions are necessary 
and should be based on the principles of tolerance and respect for the opponent’s position. 
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